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“有阳光的时候不懂阳光有多

好，没有阳光的时候，才发现它替

代不了。”这是在追拍 2019 年极夜

后我国南极中山站第一缕阳光后，

自然资源部中国极地研究中心考

察运行部工作人员王文晶最深刻

的感受，也是不少人观看由中国科

协主办的“科学也偶像”科学家短

视频大赛最佳拍摄奖《极地阳光》

后的感受。自己拍摄的作品能获

奖，王文晶有点意外。

王文晶所在的自然资源部中国

极地研究中心，是我国唯一专门从

事极地考察的科学研究和保障业务

中心。在这个“老南极”扎堆的单

位，只去过两次南极的王文晶属于

后来者。

爬上最高点拍太阳

2016 年 11 月到 2017 年 4 月，王

文晶搭乘“雪龙”号极地科学考察

船，参加了我国第 34 次南极度夏考

察，时长 180 天。第二次于 2018 年

11月启程，度夏加上越冬，今年 4月

才回国，时长 539天。

这两次南极科考经历，颠覆了

王文晶不少认知。“去了极地，才知

道极夜中的中山站是没有企鹅的，

有的只是暴风、暴雪；去了极地，才

知道白天也应该睡觉。”王文晶说。

王文晶拍摄短视频，缘于越冬期间的特殊体验——需要经历 58天

的极夜。在此期间，一日之内，太阳都在地平线以下，即夜长为 24 小

时。包括王文晶在内的我国南极中山站的 19名越冬队员，共同经历了

极夜期间的狂风暴雪和极夜“不见天日”带来的心理挑战。因太久见不

到阳光，包括睡眠在内的生理作息都受到了干扰，有些队员甚至或多或

少出现身体疲劳和心理焦虑。

2019年 7月 18日中午 12点多，王文晶和搭档一路小跑，爬上了中

山站地理位置最高的建筑——物理观测栋拍太阳。当天，久违的太阳

终于在南极中山站所在的拉斯曼丘陵停留了十几分钟。

对“老南极”故事如数家珍

中山站是我国在南极圈内建立的首个南极考察站，也是中国人第

一次在南极大陆建站，标志着我国南极考察进入南极大陆。

“与熬人的极夜相比，30多年前建站时，老一辈科研工作者要面临

的困难更大。”虽然只去过两次南极，但“老南极”们的故事，王文晶却如

数家珍。

1988年年底，满载百叶箱测速仪等人工观测地面设备的三辆卡车

从北京出发，在行驶一天一夜后，到达山东青岛码头。在那里，仪器和

它的“主人”——中国气象科学研究院极地气象研究所高级工程师逯昌

贵，搭上了前往南极的“极地”号。

王文晶对科技日报记者说，“极地”号并不是破冰船，只能在浮冰占

海区 40％到 60％的区域行驶。换言之，不管中山站建成与否，船只都

要在来年 2 月底前离开南极。为避免冰山围困“极地”号，考察队成员

花了大量的时间，付出了艰苦卓绝的努力。“2月底船只离开南极时，中

山站的老发电栋甚至连地板都没装，气象栋只盖了个壳。”王文晶说。

1989 年 2 月 26 日，我国在白色荒凉的南极大陆上建立起了南极中

山站。

从零起步，如今中山站不仅站貌发生了翻天覆地的变化，还被列入

科技部批准的第一批“国家野外科学观测研究站”，成为我国最重要的

极地科学综合观测基地。

“经过一批批队员的共同努力，当年‘老南极’们的愿望已一一实

现。”王文晶说，30 多年来，我国南极事业从无到有、由小到大，已初步

建成国家南极观测网和“两船六站一基地”的南极考察保障平台，并凝

练出“爱国、拼搏、求实、创新”的南极精神。
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极夜后，王文晶感受难得的日光。 王文晶供图

身体疼痛，几乎是所有人都有过的经历。

对于多数人来说，疼痛只是延续几小时或几天

的小毛病，但对有些人来说，疼痛可以把他们推

向绝境。

资料显示，全球每年约有 2500万人死于慢性

疼痛，慢性疼痛已成为世界性的医学难题。

前不久，南通大学特种医学研究院研究员

姜保春在国际权威学术杂志《疼痛（Pain）》发表

了最新研究成果，该成果为镇痛药物研发提供

了新思路。

“这只是团队的阶段性研究成果，今后我将

带领团队成员继续努力，早日搞清楚慢性疼痛病

的发病机制。”姜保春说。

明知是“硬骨头”也要啃

慢性疼痛的患病人数众多，但它却不是热门

的研究方向，这也导致其发病机制至今都是未解

之谜，高效的治疗方案仍没出现。

“很多病人的直接死亡原因并非是疼痛，而

是由于镇痛药物所产生的副作用。”姜保春认为，

在临床治疗中，被广泛使用的镇痛药物虽具有减

轻疼痛的作用，但其副作用也十分明显。

博士毕业后，姜保春凭借自己在分子生物学

和表观遗传学领域的积累，认为确定新的分子镇

痛靶点并以此为基础研发镇痛药物，是疼痛研究

领域亟待解决的问题。

2012年，姜保春加入南通大学特种医学研究

院，把慢性疼痛发病机制作为研究方向，寻找治

疗慢性疼痛的分子靶点。“我知道这是一块‘硬骨

头’，但我还是要啃。”姜保春说。

2018年，姜保春获得了去美国罗格斯大学访

学的机会。人在异国，既要参与国外的科研工

作，又要带队完成国家级科研项目。为了克服 12

个小时的时差，熬夜成了他的日常。

“那段经历，对我来说很宝贵，极大地开拓了

我的学术视野。”访学经历也让姜保春意识到，与

国外相比，国内的实验水平已处在国际前沿，面

对国际学术界的各种声音，中国的科研团队应该

再自信一点。“美国科研团队能做的实验，很多我

们也能做，并且做得也不比他们差。”他说。

为治疗疼痛提供新思路

带着这份自信，回国后，姜保春在实验室扎

了根，常常早上第一个来，晚上最后一个走。

经过大量的基础研究，姜保春发现疼痛的产

生和持续，并非仅由神经细胞问题引起。“外周神

经损伤会导致胶质细胞激活引起的中枢敏化，同

样会导致神经病理性疼痛。这或许是慢性疼痛

发病机制的一个新解释，也可能为治疗神经病理

性疼痛提供新思路。”他说。

大胆假设后，姜保春准备带领团队小心求

证，但令他没想到的是，很多人并不看好这项研

究。“国内相关领域研究人员较少，没有大量的实

践案例可供参考，当时甚至连许多团队成员都对

研究缺乏信心。”姜保春回忆道。

“没有实践案例，那我们就自己做。”尽管困难

重重，但姜保春还是决定将这项研究进行到底。

“做科研好比爬山，要鼓足勇气爬上一座‘山’。我

们不能什么课题流行就做什么，这座‘山’爬了半

年，爬不动了，再换座‘山’爬，这样是永远爬不到

山顶的。”

姜保春是这样说的，也是这样做的。

为了完成相关实验，取得更充足的实验数

据，研究团队需要大量抗体，以重复验证实验结

果，但当时市场上出售的抗体并不适用于实验。

于是，姜保春带领团队与企业合作自行设计、制

作抗体，最终利用这些抗体顺利地完成了实验，

取得了满意的研究成果。

“基础研究是基础中的基础，没有基础学科

的推进，药物的临床应用几乎不可能得到发展。”

姜保春说，在科研道路上不能有畏难的情绪，要

知难而进。

“科研是一场冒险。”姜保春说，搞科研不能

按部就班，满足于完成规定的任务，而是要不断

挑战自我，跳出研究舒适区，勇于探索未知。

姜保春：寻找人体慢性疼痛的“开关”

王文晶在南极 王文晶供图

本报记者 张 晔
通 讯 员 范 苏 乔心怡

他们让“嫦娥”看得清、对得稳、落得准
——记国防科技大学嫦娥五号任务参研人员

12 月 17 日凌晨 1时 59 分，内蒙古四子
王旗着陆场，嫦娥五号返回器携带月球样
品安全着陆，探月工程嫦娥五号任务取得
圆满成功。

喜讯传到千里之外的国防科技大学空天
科学学院，参与该项目的科研人员无比激动。
科技日报记者了解到，在本次探月任务中，该
院多名科研人员参与了多个重要项目的设计
与研制工作，为嫦娥五号顺利完成探月任务贡
献了多项关键技术。

顾 莹 本报记者 张 强

时 间 回 到
2015年。湘江之
畔，嫦娥五号技术
负责人找到中国
科学院院士、国防
科技大学空天科
学学院教授、博士
生导师于起峰，交
给他一项技术难

度极大的任务。
这位负责人来自中国航天科技集团五院

（以下简称航天五院），此人也许不会想到，5年
后，于起峰给嫦娥五号装上了一双“慧眼”，辅助
采样器高效完成了放样、抓罐、放罐等关键操
作。

那天会面一结束，于起峰立即召集团队成
员开了一个碰头会。

“这是之前从未经历过的测量环境”“采
样器上配置的相机已固定，无法完全满足精
密视觉测量需求”……于起峰静静地听着学
生们讨论。那日，他们讨论了近三个小时，仍
意犹未尽。

在办公区的墙上，印着这样一句话：有必
要测量一切可测的，并努力使尚不可测的成为
可测。这是测量学先驱伽利略的名言，也是于
起峰多年来的追求，更是团队奋斗的目标。

月球上光照复杂，还有许多未知因素，传统
的摄像测量方法在月面难以适用。更重要的
是，其他国家已进行的月球采样返回任务中，尚

无使用摄像测量技术的先例，他们只能从头开
始。

既然硬件条件不可更改，那就对算法进行
提升。迭代算法需要实验验证，那一年团队成
员往北京跑了50多次，进行系统调试、优化，
在月面模拟环境实验中不断摸索实践。学生
们带着问题从北京一回来，于起峰就召集大家
共同商讨解决方案。

经过两年的打磨，这套算法已趋于成熟。
然而，于起峰总觉得还可以“再好一点”，他要
精益求精。

2017年的一天，于起峰把团队成员叫到
一起。大家以为这只是一次普通的业务讨论，
可没想到，于起峰在会上提出了一个让人意想
不到的要求：已有算法并不稳定，推翻以往的
方案，全部重来。更大的考验还在后面，那一
年，航天五院再次联系他们，提出能否利用嫦
娥五号的自身结构特征完成测量，这是一个
“使不可测变为可测”的要求。

接下任务后，年近六旬的于起峰与学生们
一起熬夜加班，不停抠技术细节。最终，经过
模拟验证，他们设计出的算法完美地完成了信
息获取任务。

12月2日22时许，经过约19个小时的月
面工作，嫦娥五号探测器顺利完成月球表面自
动采样。

任务完成，于起峰却不满足。“今后，我们
还要去探索更多未测量的领域，作出更大的贡
献。”他说。

于起峰：给“挖土”的“嫦娥”装“慧眼”

“祝贺你们，圆
满完成任务。”12
月 6 日，国防科技
大学空天科学学院
教授罗亚中给嫦娥
五号负责月球轨道
设计的主任设计师
发了一条信息。

放下手机，罗
亚中揉了揉熬红的双眼，悬了许久的心，终于
彻底放了下来。此前，他一直关注前方信息，
得知环月无人交会对接任务顺利完成，长舒了
一口气。

“我虽然心里清楚，我们的技术已经很成
熟了，但还是紧张。”罗亚中笑着对科技日报记
者说。

敢说出“技术成熟”，这份底气源于罗亚中
多年来在交会对接领域的深耕细作。多年耕
耘，让罗亚中团队成为该领域的“王牌军”。

“这件事还是需要你们的参与！”2013年，

航天五院联系到了罗亚中，将嫦娥五号环月交
会对接轨道规划任务交给了他。

彼时，在我国尚无成功实现环月无人交会
对接的先例。

“第一次在环月轨道完成这项任务，测控
条件相比近地差，我们对月球轨道特性认识尚
不成熟。”罗亚中意识到，这是一块难啃的“硬
骨头”。然而，敢于啃“硬骨头”，正是他带领的
“王牌军”多年的作风。

自从接下任务，罗亚中几乎没有过休息
日，他带着团队成员从研究环月轨道交会模型
入手，不断优化算法，提高算法的效率和可靠
性。有时，为了提升算法性能，团队要开展大
量测试。屏幕上一行行数据密密麻麻、不断滚
动翻新，团队成员一天要盯十几个小时的电
脑，几乎所有人的眼睛都酸涩胀痛。

工作疲惫时，罗亚中喜欢来到实验室，在
这里，按一定比例缩小、模拟空间实验室和载
人飞船交会对接的仿真模型占了大半个房
间。“天宫二号和神舟十一号的交会对接轨道

罗亚中：实现环月无人交会对接零的突破

12月16日 22
时 00 分，酒泉卫
星发射中心指挥
显示大厅。换衣
服、挂上工牌、打
开电脑……几个
动 作 一 气 呵 成 。
国防科技大学空
天科学学院研究

员张青斌坐在椅子上，眼睛紧盯着指挥显示大
厅的大屏幕。此时，距离他进场不过五分钟，
距离嫦娥五号着陆还有不到 4小时。在此次
任务中，张青斌及其团队为让搜救力量更快找
到返回器，提供精确引导的工作。

“我太激动了，这一天我们盼了快十年，我
们的降落伞回收系统动力学理论在这么重要的
任务中得到了成功应用！”嫦娥五号返回器成功
着陆后，张青斌对科技日报记者兴奋地说。

发射和回收是航天任务中最惊险、最容易
出故障的阶段。降落伞回收系统又是动力学中
最复杂的系统，地面上空十公里以内的风向变
化非常复杂，不确定因素极多。要想设计出一
套安全、稳定的返回器回收系统，不仅需要设想
各种可能出现的问题，还要不断做空投验证，过
程反反复复、极其磨人。从接下任务的那天起，
张青斌就踏上了漫长的求索征程。

为避免计算出错，张青斌和团队成员用不
同方法、不同程序，验证同一问题，然后交叉比
对验证结果。

这一工作虽然耗费了大量的时间，但张青
斌觉得时间花得值，没有这些工作打底，就不可
能取得最终的成果。

有了好的基础，技术上的创新突破势如
破竹。

在这个过程中，他们建立了“神舟”系列载
人飞船降落伞回收系统的高保真动力学模型，
为我国载人飞船回收系统的方案论证、设计分
析提供了重要参考数据；研制出国内首套飞船
降落伞回收的半实物仿真系统，被应用于神舟
七号到神舟十一号的航天任务之中。

嫦娥五号返回器的体积只有神舟飞船返
回舱的1/7，可着陆面积将近2万平方公里，是
载人飞船着陆面积的 16倍，再加上落区被平
均厚度约130毫米的积雪覆盖，这些都给执行
此次回收任务的搜救力量，增加了不小的工
作难度。

“要想给搜救力量提供精确的位置导引，就
要在返回器下降过程中，快速更新飞行管道的
数据，这需要高效的算法作为支撑，我们做到了
1.2秒更新一次！”张青斌告诉科技日报记者。

不过，鲜有人知的是，在刚刚起步时，张青
斌团队能达到的更新速度是：10分钟/次。

今年7月以来，张青斌带着团队反复进行
模型校核分析，分析着陆场历年风场特征，以及
降落伞回收系统的多项不确定性因素，建立了
嫦娥五号降落伞回收系统不确定性条件下的快
速分析模型。

12月 17日凌晨，嫦娥五号顺利返回。任
务结束后，张青斌拉着团队成员在指挥显示大
厅合了张影。“这个意义非凡的时刻，应该载入
我们的‘奋斗相册’！”张青斌说。

（本文人物图片由国防科技大学提供）

张青斌：为精确回收提供引导信息

规划系统，就出自这里。”罗亚中介绍道。
在罗亚中心中，交会对接技术就像航天科

技领域的一座“大山”。他 2003年进“山”，称
自己是“明知山有虎，偏向虎山行”。为解决
“交会轨道规划”这个公认的技术难题，他曾

找遍国内外相关论文和技术报告，每天工作
时间都在十几个小时以上。2019年，他因对
神舟八号以来历次交会对接任务作出了重要
贡献，被授予“中国载人航天工程突出贡献
者”荣誉称号。

视觉中国供图视觉中国供图


